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Уважаемые коллеги, поздравляем вас с наступившим 2019 годом! За 

прошедший год коллективом института было сделано многое для 
того, чтобы российская микроэлектроника вышла на более высо-

кий уровень. За минувший год ао «ниимэ» неоднократно подтверждало 
свой статус головной организации в сфере электронных технологий и про-
должило собирать вокруг себя академические институты и университеты.

в ушедшем году коллективу предприятия удалось достичь достойных ре-
зультатов в фундаментальных научных исследованиях в области физики 
полупроводников, инженерных и конструкторских научных разработках для 
нужд микроэлектронной отрасли россии. также успешно проходила подго-

товка молодых специалистов на базовой кафедре ао «ниимэ» в мФти. 
Для стимуляции научной деятельности была принята программа поощре-
ния научной деятельности сотрудников, поскольку развитие научной шко-
лы ниимэ – одна из первостепенных задач института. 

в наступившем году перед нами стоят не менее важные задачи.  
ао «ниимэ» продолжит работать над проектами государственного 
значения в области микроэлектроники для того, чтобы технологическое 
развитие нашей страны в меньшей степени зависело от внешнеполити-
ческих факторов. верим, что, несмотря на новые вызовы, работа кол-
лектива института в 2019 году будет успешной и плодотворной.

начался  
ГоД новых 
проектов
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провожаем уходящий 2018 год, который был наполнен мно-
гими значимыми событиями. прежде чем подвести итоги 
нашей работы, я хотел бы сказать следующее. 20 декабря 

я присутствовал на подписании соглашения между аФк «систе-
ма» и российской академией наук. владимир петрович евтушен-
ков просил передать коллективу ао «ниимэ» наилучшие по-
желания. александр михайлович сергеев, президент академии 
наук, тоже просил передать свои яркие впечатления от посеще-
ния ниимэ. он был впечатлен теми достижениями и задача-
ми, работами, которые идут в нии молекулярной электроники.  
я хочу сказать, что уходящий год был, как и ожидалось, сложным, 
мы не сделали все, что планировали, у нас остались задачи, над 
которыми мы продолжим работать в следующем году. в целом 
мы заканчиваем год с перевыполнением плановых заданий по 
окрам и нирам. важность нашей работы остается очень высокой.  
20 марта, после выборов президента российской Федерации, было 
совещание у в.в. путина, посвященное развитию микроэлектро-
ники. на нем был принят ряд важных решений, и в исполнение 

н.А. Шелепин  
первый  

заместитель 

генерального 

директора 

Завершаем 2018 год. по бизнес-показателям мы его за-
вершаем хорошо, по научно-техническим, несмотря на 
возникающие проблемы по обеспечению производства, 

мы уверенно продвигаемся вперед. ао «ниимэ» в уходящем 
году утвердился в качестве головной организации по приори-
тетному технологическому направлению «электронные тех-
нологии». это значит, что мы имеем этот статус не только на 
бумаге, утвержденной постановлением правительства, но 
ниимэ в реальности является определяющей организацией 
по развитию технологии производства интегральных схем в 
российской Федерации.

мы продолжали в 2018 году плотную работу с пао «микрон» 
по обеспечению государства современными микросхемами.  
мы выполнили десятки заказов по разработке фотошаблонов 
и изготовлению пластин с интегральными схемами для раз-
личных российских проектировщиков микросхем. в 2019-м мы 
продолжим развитие всех этих направлений. 

в наступившем году желаю коллегам хорошего настроения, 
хорошего самочувствия и новых успехов и удачи всем нам в 
реализации проектов ниимэ.

А.С. КрАВцоВ  
Заместитель 

генерального 

директора, главный 

конструктор  

Ао «ниимЭ» 

подводя итоги прошедшего 2018 года, хочу отметить 
возросшее на порядок по сравнению с 2017 годом ко-
личество успешно выполненных работ как в рамках 

различных ниокр, так и коммерческих проектов, основны-
ми из которых являются наши работы с пао «микрон». со-
вместными усилиями существенно расширена номенклатура 
различных RFID-меток, которые стремительно завоевывают 
рынок, введены в эксплуатацию новые схемы для транспорт-
ных приложений, идентификационных документов, и, как это 
ни странно, появляется интерес со стороны заказчиков к раз-
работкам 3–5-летней давности, что говорит о хорошем заде-
ле, как полученном ранее, так и для работы на перспективу. 
как показывают запросы наших потребителей, спрос не ос-
лабевает и на разрабатываемые изделия в рамках импорто-
замещения. особым интересом у заказчиков пользуются ми-
кросхемы памяти, бмк, плис, а также микропроцессоры для 
организации систем безопасности. 

также 2018 год принес нам много вызовов, которые еще 
предстоит решать и в наступающем году. в частности, он оз-
наменовался началом большого проекта по созданию новой 
технологии производства микросхем. Данная работа потре-

– Раньше, как говорили специалисты, од-
ной из проблем были импортные элементы 
электронной компонентной базы. Что сейчас 
с микроэлектроникой space-уровня?

– ситуация выправляется. потому что в 
западных санкциях есть и положительные 
стороны, по крайней мере для отечествен-
ного производства. еще 5–6 лет назад о про-
грамме развития микроэлектроники косми-
ческого применения было сложно говорить, 
так как специалисты «роскосмоса» были на-
строены на закупку в основном импортной 
элементной базы. они считали, что нам не 
нужна отечественная экб, мы всё купим у 
американцев. Уже составляется межправи-
тельственное соглашение: мы им рД-180, они 
нам микросхемы. на полном серьезе люди 
говорили. тех людей уже нет, другие рвут на 
голове волосы.

– Глава РКК «Энергия» Сергей Романов не-
давно посетовал на то, что из-за санкций у 
предприятия имеются достаточно большие 
сложности с электронной компонентной ба-
зой. Когда они могут быть ликвидированы?

– мы сейчас очень спешим, потому что пе-
ред нами стоит задача на 95% закрыть по-
требности в элементной базе отечественными 
изделиями. За три года мы должны закрыть 
потребность в микросхемах для космоса. мы 
этим уже занимаемся, есть соответствующие 
решения, ведутся работы. но на это потребу-
ется время.

– Это заказ от государства?
– это программа развития ракетно-косми-

ческой отрасли.
– Нам под это нужно построить новые за-

воды?
– технологии развиваются в наше время 

очень динамично, нам нужно выходить на но-
вые технологические уровни. некоторых техно-
логий, которые хотелось бы иметь, у нас пока 
нет. нам нужно строить новые предприятия. 
это связано не только с уменьшением топо-
логических размеров, но и с другими техно-
логическими возможностями.

– Топология чипов, которые сейчас в отече-
ственном производстве, – 65 нм. А некоторые 
передовые компании уже производят чипы 
с топологией 10–12 нм. Нам нужны такие ма-
ленькие размеры?

– сам топологический размер мало что 
говорит о развитии технологии. по каждо-
му топологическому размеру есть десятки 
технологий, определяющих потребительские 
свойства микросхем, а для каждой технологии 
есть «рекорды» в части уменьшения тополо-
гического размера. например, для технологии 
Embedded Flash, которая используется в том 
числе в электронных документах, самый пере-
довой уровень сейчас 40 нм, а для технологии, 
применяемой при производстве космической 
электроники, – 90 нм, и получить меньший 
размер пока технологически невозможно. по-
этому, помимо размера, нужно смотреть еще 
и на то, что за технология применяется. тем 
не менее общий вектор развития понятен: по-
стоянное уменьшение размеров, чтобы можно 
было плотнее разместить элементы на микро-
схеме. таким образом, массу управляющих 
блоков ракеты можно уменьшить с 800 кг до 
4 кг, при этом работать они будут на порядки 
быстрее, а энергии потреблять меньше. а по-
том можно и до 100 г уменьшить.

– Понятно, что и нам нужны такие чипы.
– безусловно. это важно не только для 

космической техники, но и для автомобиль-
ных платформ, роботов, беспилотников. при 
уменьшении топологического размера растут 
сложность микросхем, быстродействие, умень-
шается энергопотребление, а значит, повы-
шается срок автономной работы устройства. 
в любом направлении уменьшение размеров 
– это основной драйвер.

– Сейчас, наверное, уже всем понятно, что 
развитие микроэлектроники – это государ-
ственная задача, связанная с национальной 
безопасностью страны.

интерВью АКАдемиКА  
Г.Я. КрАСниКоВА ГАЗете «иЗВеСтиЯ»

– Да. электроника все больше входит в 
жизнь во всех сферах. это и финансовые си-
стемы, и связь, и транспорт, и энергетика. а 
сейчас еще большое значение приобретает 
Big Data, облачные вычисления. конечно, ка-
ждая страна хочет иметь технологическую 
независимость и самостоятельно развивать 
эти направления.

– Но мало это понимать, нужно вкладывать-
ся в новые исследования, фабрики. Это про-
исходит?

– есть полное понимание и конкретные ре-
шения по этому поводу. россия будет строить 
новые фабрики, выходить на новые топологи-
ческие уровни, разрабатывать новые совре-
менные микроэлектронные изделия.

– Чтобы выйти на новый топологический 
размер – например, в 10 нм, – нужна именно 
новая фабрика? Старые цеха переоборудо-
вать невозможно?

– переход с одного топологического разме-
ра на другой не требует сноса всего. обычно 
всё идет эволюционно, за базу берется 70% 
существующих технологий, добавляется 30% 
новых процессов и оборудования, и таким об-
разом идет уменьшение размера. но здесь 
важен еще диаметр пластин, на которых из-
готавливаются микросхемы. если надо пере-
ходить на меньший топологический уровень с 
заменой оборудования и диаметра пластин, 
с которым оно работает, то требуется полное 
переоборудование производства или созда-
ние новой фабрики. производства на пла-
стинах диаметром 200 мм, которые есть в 
россии, исчерпали свои резервы уменьше-
ния топологических размеров, поэтому нам 
нужна фабрика с другим диаметром пластин –  
300 мм. там раскрываются новые перспек-
тивы и по топологическим размерам. такой 
переход, безусловно, требует строительства 
новой фабрики.

– Где она будет базироваться?
– в Зеленограде. Фабрика – это градообра-

зующий наукоемкий объект, которому требу-
ется колоссальная научно-технологическая 
инфраструктура, десятки предприятий: ди-
зайн-центры, производство особо чистых 
материалов, разработка технологического 
оборудования и т.п. кроме того, на фабрику 
нужна стабильная подача электроэнергии, 
воды, газов – ее невозможно «в чистом поле» 
поставить.

– До какого топологического размера вы 

хотите дойти на этой фабрике?
– мы хотим быть на мировом уровне, 28 нм – 

ближайшая топология, которая будет осваи-
ваться на новой фабрике. Дальше планируем 
поступательно уменьшать топологические 
размеры.

– А для электронных паспортов чипы тоже 
будут сделаны на новой фабрике?

– это целое направление – электронные до-
кументы. и такой чип у нас уже есть, мы его 
сейчас серийно производим на действующем 
производстве и постоянно модернизируем. 
вообще у нас есть чипы для всех существую-
щих и будущих электронных документов: элек-
тронных полисов медицинского страхования, 
загранпаспортов, электронных водительских 
удостоверений и т.п. эта тема поднималась 
уже в то время, когда мы вводили универсаль-
ную электронную карту – Уэк.

– Чип сильно защищен?
– Да. причем каждый год защита усилива-

ется, потому что совершенствуются и методы 
взлома. наш чип отвечает всем требовани-
ям по защите, он полностью испытан и готов 
к массовому производству. всё зависит от 
того, когда он будет внедряться. если будет 
внедряться долго, то сделаем новый, чтобы 
он соответствовал новым Гостам по крипто-
защищенности.

– Это сложный чип?
– Да, ведь помимо хранения данных он дол-

жен обеспечивать стабильную работу с различ-
ными интерфейсами, базами данных разных 
ведомств, чтобы они могли в своих «разде-
лах» в области хранения данных считывать и 
записывать информацию, делать служебные 
пометки. кроме того, есть еще и жесткие тре-
бования по надежности. паспорт будет давать-
ся на 20 лет, а то и больше. мы должны гаран-
тировать, что все эти годы информация будет 
исправно храниться, даже если вы оставили 
документ греться на солнце или вынесли на 
тридцатиградусный мороз.

– Медицинскую карту можно будет туда 
вместить?

– можно внести все самое необходимое, на-
пример, группу крови, резус-фактор, наличие 
диабета или других серьезных заболеваний.

– Еще вы делаете RFID-метки для лицензи-
онных продуктов?

– Да. использование этих меток помогло 
вывести из тени 80% оборота меховой продук-
ции. положительный эффект от чипирования 

шуб был колоссальный, и мы рассчитываем, 
что маркировать RFID-метками будут и дру-
гие категории продукции, а не только одежду 
и обувь. планируются большие проекты по си-
гаретам, алкогольной продукции и другим то-
варам. это важно для того, чтобы контрафакта 
было меньше. наши чипы могут работать по 
открытому протоколу NFс, а значит, покупа-
тель сможет подойти с телефоном к продук-
ции, самостоятельно считать информацию с 
метки и получить полную информацию о про-
дукте, производителе, сертификатах качества.

– Можно ли подделать RFID-метки?
– Философия криптозащиты не в том, что ее 

нельзя взломать. есть экономическая целесо-
образность: взломать защиту будет намного 
дороже, чем стоит сам продукт. в RFID-метках 
есть определенный алгоритм. в зависимости 
от того, какой продукт нужно пометить, мы 
будем определять сложность криптозащиты. 
понятно, что RFID-метки намного лучше, чем 
QR-коды, которые можно просто сфотографи-
ровать, размножить на принтере и налепить 
на поддельный товар.

– Ведете ли какие-то работы на дальнюю 
перспективу?

– конечно. например, в области нейромор-
фных систем у нас очень серьезная работа 
ведется в области разработки нового типа 
памяти. те, кто занимается сегодня нейровы-
числениями, идут двумя путями: пишут про-
граммы для компьютеров или пытаются на 
кристалле составить различные алгоритмы, 
приближенные к нейросетям (специализиро-
ванные вычислители). это не очень эффектив-
но, так как созданные на основе универсаль-
ных процессоров системы получаются очень 
громоздкие, энергоемкие и неэффективные. 
а для технологического прорыва в области 
создания искусственного интеллекта необ-
ходим совершенно новый тип перезаписыва-
емой памяти, обеспечивающий существенно 
больше миллиардов быстрых переключений, 
требующих минимальной энергии.

мы сейчас занимаемся с мФти созданием 
новых ячеек перепрограммируемой памяти на 
основе оксида гафния с добавлением различ-
ных элементов. это позволит сделать их ком-
пактными, быстрыми и энергоэффективными. 
еще мы прорабатываем тему, связанную с 
использованием молекулярных интерферен-
ционных транзисторов. это очень быстродей-
ствующие молекулярные приборы с большим 
коэффициентом усиления. в их работе исполь-
зуется квантовый эффект суперпозиции, но 
без запутанных состояний.

– А скоро ли появится квантовый компью-
тер?

– в теме «квантовых компьютеров» очень 
много лукавства и спекуляций. есть кванто-
вая криптография, которая не имеет никако-
го отношения к квантовым вычислениям, есть 
адиобатические компьютеры, которые многие 
по незнанию называют квантовыми, хотя из 
квантовых эффектов там используется только 
туннелирование, позволяющее решить узкий 
класс задач, например «задачу коммивояже-
ра». а это не имеет отношения к квантовым 
вычислениям.

само понятие квантовых вычислений воз-
никло еще в 1980-х годах из математики. а 
в 1994 году питер Шор предложил алгоритм, 
показавший, что можно добиться разложения 
числа на множители на порядки быстрее, чем с 
помощью классических алгоритмов, применя-
емых традиционными вычислительными систе-
мами. все тогда очень впечатлились, кинулись 
в эту тему и до сих пор пытаются что-то суще-
ственное сделать. но столкнулись с большими 
проблемами, в том числе фундаментальными, 
оптимального решения для которых пока нет. 
одна американская ассоциация регулярно пу-
бликует планы по развитию квантовых вычис-
лений. так вот они – эти планы – не меняются 
на протяжении последних 20 лет! так что, я 
полагаю, в обозримом будущем мы квантовых 
компьютеров не увидим.

этих решений мы будем заниматься развитием отечественных 
микроэлектронных технологий, работать над уменьшением топо-
логических размеров. на сегодняшний день это важнейшая госу-
дарственная задача в области микроэлектроники, находящаяся 
на контроле на самом высоком уровне. все ждут от нас успеш-
ного выполнения поставленных задач. мы ведем работы по це-
лому ряду направлений, и у нас стоят очень большие задачи на 
2019 год. в том числе нас ждут новые изменения, они связаны с 
тем, что наша корпорация будет расти: у нас будет мощная элек-
тронная корпорация, объединяются активы со стороны ростеха, 
в том числе несколько институтов в области микроэлектроники. 
поэтому мы считаем, что наши возможности – и исследователь-
ские, и производственные – будут увеличены, и все ждут от нас 
новых свершений и новых достижений.

Уважаемые коллеги, поздравляю вас с наступившим новым го
дом. Уверен, что в наступившем году мы в полной мере реализуем 
наш потенциал и успешно решим поставленные задачи

для выхода на новый уровень в Зеленограде было решено построить фабрику по производству микросхем.  
Ближайшая топология, которая будет осваиваться на ней – 28 нм – об этом «известиям» рассказал генеральный директор нии  
молекулярной электроники академик рАн Геннадий Красников. 

Производства на пластинах диаметром  
200 мм, которые есть в России, исчерпали 
свои резервы уменьшения топологических 
размеров, поэтому нам нужна фабрика  
с другим диаметром пластин – 300 мм.

новогоднее поздравление генерального директора Ао «ниимЭ» академика рАн Г.Я. Красникова.

2018-й Был длЯ нАС непроСтым, но уСпеШным

бует консолидации усилий не только внутри предприятия, но 
и организации эффективного взаимодействия с различными 
сторонними компаниями.

в наступившем году хочу пожелать нам всем успешного 
развития, интересных задач, а так же здоровья и счастья вам 
и вашим близким. 

п.В. пАнАСенКо 
Заместитель 
генерального 
директора  
Ао «ниимЭ»  
по разработке  
СВЧ-устройств

Год 2018-й был для нас непростым, но в целом успеш-
ным: завершены два этапа окр и начат проект с Фон-
дом перспективных исследований. обе работы не имеют 

аналогов в россии, за рубежом подобные разработки еще не 
вышли в производство и проводятся на уровне эксперимен-
тальных исследований и поисковых приборных разработок. 
возникающие трудности, прежде всего технологического ха-
рактера, удалось преодолевать, консолидируя усилия пред-
приятий-парт-неров, так как богатые технологические воз-
можности и знания коллектива пао «микрон», к сожалению, 
полноценно использовать не представляется возможным из-
за технологической несовместимости имеющихся и необходи-
мых процессов. в наступающем году хочу пожелать дружному 
коллективу нашего института успешной реализации больших 
потенциальных возможностей, новых идей, счастливых собы-
тий в личной жизни.

н.А. ЩерБАКоВ  
Заместитель 

генерального 

директора  

по модернизации 

и внедрению 

микросхем

в прошедшем 2018 году планы, которые были у подразде-
лений, находящихся под моим руководством, большей 
частью выполнены. все этапы по окрам сданы своевре-

менно, проделана большая организационная работа, направлен-
ная на то, чтобы помимо окров у ниимэ становилось больше 
коммерческих договоров. появилось два новых отдела: отдел 
контрактного производства и отдел технологической поддерж-
ки. У ао «ниимэ» большой опыт и много знаний в вопросах 
технологии кристального производства, технологии сборки, 
технологии измерения, и мы готовы передавать эти знания 
другим предприятиям. на сегодня у нас уже есть договоры о 
техподдержке с пао «микрон» и вЗпп «микрон», ведутся пе-
реговоры с еще несколькими предприятиями. сейчас готовится 
новый стандарт «климат 8» – многим предприятиям придется 
делать свои кристаллы в более качественных чистых комнатах. 
по правилам микроэлектроники таких чистых комнат всего две: 
в пао «микрон» и вЗпп «микрон», остальные – условно год-

ные, потому что чистая комната должна работать непрерывно 
«24/7». поэтому перед отделом контрактного производства мы 
ставим задачу создать такие условия, чтобы как можно больше 
старых производств перевели производство своих изделий в 
пао «микрон» и вЗпп «микрон». это позволит им поднять ка-
чество своей продукции и снизить ее себестоимость. 

в 2018 году мы получили сертификат, дающий нам право на 
производство в режиме фаблесс. планируем использовать про-
изводство пао «микрон» и других фабрик для создания новых 
продуктов, нужных нашему государству. теперь мы как разра-
ботчики можем использовать любые подходящие фабрики для 
производства своих изделий.

также в ушедшем году было принято важное решение о соз-
дании опытно-технологического центра. это мировая практика, 
у большинства серьезных исследовательских институтов есть 
свой техцентр, где делают макеты изделия. создание такого 
центра существенно облегчит освоение и создание новых тех-
нологий в сфере производства ис, позволит сократить время 
на изготовление макетных и экспериментальных образцов в 
рамках окр. также мы создадим базу для практического обу-
чения будущих специалистов передовым технологиям. одной 
из важных задач центра будет также разработка технологии 
производства интерпозеров. это интересное перспективное 
направление. У нас для него есть конечный потребитель, ко-
торому эта технология очень нужна, с которым мы находимся 
в постоянном контакте для уточнения параметров. 

еще на 2019 год запланировано создание направления «ма-
териалы». чтобы снизить зависимость от импорта, генераль-
ный директор ао «ниимэ» принял решение усилить работу по 
созданию материалов в первую очередь для новых технологий. 
планируется создание отдела спецматериалов. ниимэ явля-
ется родоначальником новых технологий в российской микро- 
электронике, и мы знаем, какие требования к материалам и 
как их испытывать. 

Думаю, что многих также интересует, как протекает ремонт в 
«башне». были некоторые сложности, но в следующем году мы 
планируем сделать ремонт двух этажей. сейчас удалось осво-
бодить 12-й этаж, в ближайшее время освободится 6-й этаж, и 
мы поставим их под ремонт.

поздравляю всех сотрудников ао «ниимэ» с наступившим 
новым годом и желаю нам всем плодотворной и интересной 
работы в 2019 году.

В.и. ЭннС  
Заместитель 
генерального директора  
по разработкам  
и внедрению микросхем 
специального  
и космического 
назначения  
оАо «ниимЭ» 

в 2018 году завершено несколько этапов опытно-конструк-
торских работ и окр в целом. это позволило внедрить 
нашу продукцию в системы и комплексы, выпускаемые  

различными отраслями промышленности.
основными задачами коллектива на 2019 – 2020 годы оста-

ется выполнение ниокр, доведение ряда изделий до широкого 
применения в радиоэлектронной отрасли, выход на уникальные 
продукты. то есть предстоит делать все то, что позволит нашей 
организации, ао «ниимэ», приумножить потенциал, обеспе-
чив лидерство во многих направлениях микроэлектроники.

хочу пожелать всем нам новых свершений и успехов в на-
ступающем 2019 году.

итоГи 2018-го ГодА и плАны нА 2019-й

результаты работы Ао «ниимЭ» в 2018-м году комментируют заместители генерального 
директора н.А. Шелепин, н.А. Щербаков, А.С. Кравцов, п.В. панасенко, В.и. Эннс.

сделали не все
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26 ноября научный совет ран «Фунда-
ментальные проблемы элементной 
базы информационно-вычислитель-

ных и управляющих систем и материалов для ее 
создания» совместно с отделением нанотехноло-
гий и информационных технологий российской 
академии наук и консорциумом «перспективные 
материалы и элементная база информационных 
и вычислительных систем» под председатель-
ством генерального директора ао «ниимэ», 
члена президиума ран академика Г.я. крас-
никова провел в российской академии наук на-
учную сессию «новые материалы с заданными 
функциями и высокочистые наноматериалы для 
создания элементной базы информационно-вы-
числительных и управляющих систем».

в работе сессии приняли участие более 
60 научных сотрудников академических ин-
ститутов, исследовательских центров и выс-
ших учебных заведений, в том числе предста-
вители ниимэ, Фтиан ран, Фиц иУ ран,  
иФп со ран, ирэ им. в.а. котельникова ран, 
иоФ ран, иФтт ран, иптм ран, иФм ран, 
исвчпэ ран, спбаУ ран, Фиц иУ ран, иГх 
со ран, мФти, нитУ «мисис», мГУ им.  
м.в. ломоносова, ниУ «миэт», ноц «нано-
технологии» ЮФУ, мнити и др.

на научной сессии было заслушано  
12 доКладов:
1. Д.ф.-м.н. владимир павлович попов  
(иФп со ран), д.ф.-м.н. константин васильевич 
руденко (Фтиан ран) «кни-структуры с ультра-
тонкими слоями оксидов гафния и алюминия».
2. академик ран Юрий васильевич Гуляев, чл.-
корр. ран сергей аполлонович никитов (ирэ 
им. в.а. котельникова ран), к.ф.-м.н. Дмитрий 
владимирович калябин (мФти), к.ф.-м.н. алек-
сандр владимирович садовников (ирэ им. 
в.а. котельникова ран, сГУ), к.т.н. ансар ри-
заевич сафин (ФГбоУ во «ниУ «мэи») «Ге-
тероструктуры на основе тяжелых металлов/

ферро- или антиферромагнетик для элемент-
ной базы вне кмоп».
3. Д.т.н. константин анатольевич воротилов 
(ртУ мирэа) «химическое осаждение из рас-
творов: материалы и применения».
4. Д.х.н. петр Геннадьевич сенников, д.х.н. ан-
дрей Дмитриевич буланов (ихвв ран) «моно-
изотопный кремний-28 – перспективный мате-
риал для практической реализации квантового 
компьютера».
5. академик ран Г.я. красников, доктор тех-
нических наук е.с. Горнев, кандидат техниче-
ских наук о.м. орлов (ао «ниимэ»), кандидат 
физико-математических наук а.м. марке-
ев, кандидат физико-математических наук  
а.Г. черникова, м.Г. козодаев, к.в. егоров,  
Д.с. кузьмичев, Д.в. негров, кандидат физи-
ко-математических наук а.в. Зенкевич (мФти), 
доктор физико-математических наук в.а. Гри-
ценко, кандидат физико-математических наук 
т.в. перевалов (иФп со ран), Dr. C.S. Hwang 
(Seoul National University, Korea) «разработка ос-
нов кмоп-совместимой технологии резистив-
ной (ReRAM) и сегнетоэлектрической (FeRAM) 
памяти на новых материалах».

«ниимЭ» провел  
сеКцию «миКро-  
и наноЭлеКтрониКа» 
всероссийсКой научной 
Конференции мфти

ведущий технический вуз россии – мо-
сковский физико-технический институт 
(мФти ГУ) – при поддержке министер-

ства науки и высшего образования россий-
ской Федерации провел 61-ю всероссийскую 
научную конференцию. 21 ноября в рамках 
конференции в ниимэ  была проведена сек-
ция «микро- и наноэлектроника»,  на которой 
было заслушано 14 тематических докладов 
студентов базовой кафедры ниимэ в мФти. 

на открытии секции с приветственным сло-
вом выступил академик ран, генеральный 
директор ао «ниимэ», руководитель базо-
вой кафедры «микро- и наноэлектроника» в 
мФти Г.я. красников.

программный комитет конференции пред-
ставили председатель секции, заместитель 
заведующего кафедры «микро- и наноэлек-
троника» мФти, д.т.н., проф. е.с. Горнев, 
заместитель председателя д.ф-м.н проф.  
а.Г. итальянцев, к.ф-м.н. и.в. матюшкин, 
к.т.н. о.м. орлов, к.т.н. Ю.и. плотников, к.ф-
м.н. п.с. Захаров, Г.в. баранов, в.в. иванов, 
секретарь секции аспирант в.а. четвериков.

в работе секции приняли участие не только 
студенты базовой кафедры ниимэ в мФти, 
но и представители нпк «технологический 
центр», а также студенты ниУ миэт.

по результатам голосования про-
граммным Комитетом были объявлены 
победители: 

  доклад в.с. кожевникова на тему «метод 
оценки функции надежности наноразмер-
ных приборов с применением аналога урав-
нения непрерывности» 

  доклад е.л. харченко на тему «методика из-
менения OPC-рецепта для H-транзисторов»

  доклад р.т. миннуллина на тему «компью-
терный расчет многократного рассеяния  
те-поляризованных волн на одномерных 
дифракционных решетках методом матрич-
ного уравнения риккати»

  доклад е.с. Шамина на тему «разработка 
средства расстановки SRAF для техноло-
гии 90 нм» 
  доклад а.в. кузовкова на тему «автома-
тическая расстановка кристаллов в поле 
фотошаблона  с учётом ограничений тех-
нологии» 

  доклад Д.а. Жевненко на тему «расчет ха-
рактеристик приборов на основе планар-
ных электрохимических преобразователей»

  доклад е.и. титовой на тему «спектроско-
пия плазмонного резонанса в графене» 
  доклад а.а. Шарапова на тему «сравни-
тельный анализ параметров шероховато-
сти электронных резистов при проявлении 
структур Si микроэлектроники»

работа секции в ниимэ позволила по-
лучить информацию от докладчиков о ре-
зультатах их научной работы, а также стала 
площадкой для обучения студентов и аспи-
рантов кафедры выступлениям на открытых 
слушаниях, ведению научных дискуссий. об-
щий уровень докладов в рамках секции был 
достаточно высокий. по итогам заслушанных 
докладов по теме «корректировка оптиче-
ской близости» в 1-м квартале 2019 года бу-
дет проведен научный семинар на базе работ 
ниимэ с привлечением заинтересованных 
научных организаций, планируется издание 
сборника  научных работ по этой тематике.

программный комитет секции рекомендовал 
для публикации в сборнике «труды мФти» 13 
докладов в начале 2019 года. сборник имеет 
высокую цитируемость и пользуется авторите-
том не только в нашей стране, но и за рубежом.

авторам докладов е.с. Шамину и а.в. ку-
зовкову программный комитет рекомендо-
вал подать заявки на патентную регистрацию 
разработанного программного обеспечения.

также по итогам конференции предложено 
провести научный семинар по проектирова-
нию фотошаблонов и подготовить сборник 
статей под редакцией е.с. Горнева, а.л. пан-
кратова, в.в. иванова.

12 декабря под председательством чле-
на президиума ран, руководителя 
приоритетного технологического на-

правления по электронным технологиям акаде-
мика Г.я. красникова в ао «ниимэ» совместно 
с консорциумом «перспективные материалы и 
элементная база информационных и вычисли-
тельных систем» прошло заседание научного 
совета ран «Фундаментальные проблемы эле-
ментной базы информационно-вычислитель-
ных и управляющих систем и материалов для 
ее создания». 

в работе заседания приняли участие 24 пред-
ставителя из 16 академических институтов, выс-
ших учебных заведений и организаций: ниимэ, 
ниитм, Фтиан им. к.а. валиева ран, Фиан, 
ирэ им. в.а. котельникова ран, иФтт ран, 
иптм ран, ФГУп эЗан, Фиц иУ ран, исвчпэ 
ран, нтц Уп ран, мФти, ниУ «миэт» и дру-
гих. академический корпус представили: за-
ведующий кафедрой вакуумной электроники 
мФти, академик ран а.с. бугаев; научный ру-
ководитель ирэ им. в.а. котельникова ран, 
академик ран Ю.в. Гуляев; научный руководи-
тель нтц Уп ран, академик ран в.и. пусто-
войт; президент ниУ «миэт», академик ран 
Ю.а. чаплыгин; генеральный директор ФГУп 
эЗан, член-корреспондент ран в.а. бородин; 
и.о. заведующего лабораторией «квантовый 
дизайн молекулярных и твердотельных на-
ноструктур» Фиан, член-корреспондент ран  
а.а. Горбацевич; советник генерального директора  
ао «ниимэ», член-корреспондент ран  
б.Г. Грибов; технический директор ооо «кон-
нектор оптикс», член-корреспондент ран  
а.Ю. егоров; научный руководитель иФтт ран, 
член-корреспондент ран в.в. кведер; директор  
Фтиан им. к.а. валиева ран, член-корре-
спондент ран в.Ф. лукичев; директор ирэ им.  
в.а. котельникова ран, член-корреспондент 
ран с.а. никитов; научный руководитель  
ао «Швабе», член-корреспондент ран а.м. 
Филачев; главный научный сотрудник ирэ им.  
в.а. котельникова ран, член-корреспондент 
ран в.а. черепенин.

открывая заседание, Г.я. красников подчер-
кнул важную роль научного совета и консорци-
ума в планировании, организации и проведении 
работ по созданию элементной базы информа-
ционно-вычислительных и управляющих систем 
и материалов.

в ходе работы подведены итоги 2018 года: в 
соответствии с заявленным планом за отчетный 
период онит ран, научным советом и консор-
циумом организованы и проведены 3 научных 
семинара и 3 научных сессии.  

по решению научного совета в его состав 
вошли директор исвчпэ ран, доктор техни-
ческих наук Гамкрелидзе сергей анатолье-

вич; заместитель директора по научной работе  
Фиц иУ ран, доктор технических наук Зацарин-
ный александр алексеевич; заведующий лабо-
раторией физических основ материаловедения 
кремния иФп со ран, доктор физико-матема-
тических наук попов владимир павлович; науч-
ный руководитель нтц Уп ран, академик ран 
пустовойт владислав иванович.

объявлен состав бюро научного совета: пред-
седатель бюро – академик ран Г.я. красников, 
заместители председателя бюро – член-кор-
респондент б.Г. Грибов, член-корреспондент  
в.Ф. лукичев. представлены члены бюро: 
член-корреспондент ран в.а. бородин, доктор 
технических наук с.а. Гамкрелидзе, доктор тех-
нических наук е.с. Горнев, академик ран Ю.в. Гу-
ляев, доктор технических наук а.а. Зацаринный, 
член-корреспондент ран в.в. кведер, академик 
ран а.в. латышев, доктор физико-математи-
ческих наук а.а. левченко, член-корреспон-
дент ран с.а. никитов, академик ран в.и. пу-
стовойт, доктор физико-математических наук  
Д.в. рощупкин, академик ран Ю.а. чаплыгин.

на 2019 год онит ран, научным советом  
и Консорциумом запланировано  
проведение следующих мероприятий: 
1. январь 2019: научный семинар «коррекция 
оптической близости в литографии» с приглаше-
нием к участию иностранных организаций-раз-
работчиков соответствующего программного 
обеспечения (отв. ао «ниимэ» – доктор тех-
нических наук е.с. Горнев, Фтиан им. к.а. ва-
лиева ран, мГтУ им. н.э. баумана);
2. научный семинар «элементная база сбис 
транзисторные структуры»; 

ЭКзаменационный 
центр цоК «ниимЭ» 
отКрылся в воронеже

14 декабря в москве состоялось оче-
редное заседание спк в наноин-
дустрии, прошедшее в заочном 

формате. на повестке дня был вопрос об 
открытии новых экзаменационных центров. 
по итогам заседания членами совета было 
вынесено решение наделить полномочиями 
по проведению независимой оценки ква-
лификации экзаменационный центр цок 
«ниимэ» ФГбоУ во «воронежский госу-
дарственный университет».

цок «ниимэ» был создан в 2016 году 
и стал первым в россии центром оценки 
квалификаций в сфере микроэлектрони-
ки. на данный момент в центре проводятся 
экзамены по 14 профессиональным стан-
дартам. За 2 года 140 человек прошли про-
фессиональный экзамен в цок «ниимэ». 
открытие экзаменационного центра в вГУ 
позволит специалистам воронежа прохо-
дить оценку квалификации по професси-
ональным стандартам цок «ниимэ» в 
своем городе. также открытие экзамена-
ционного центра на базе вуза даст возмож-
ность вовлечь в систему профессиональ-
ных стандартов не только специалистов, 
но и студентов. это важно для того, что-
бы на рынок труда молодые специалисты 
приходили, имея квалификацию и могли 
предъявить документ, которому доверяют 
работодатели.

экзаменационный центр цок «ниимэ» 
ФГбоУ во «воронежский государственный 
университет» возглавил молодой ученый, 
заместитель начальника управления инно-
ваций и предпринимательства вГУ к.ф.-м.н. 
Дмитрий алексеевич Жукалин.

пао аФк «система» и российская акаде-
мия наук (ран) заключили соглашение 
о сотрудничестве в области научно-тех-

нической, инновационной, информационно- 
аналитической и экспертной деятельности. под-
писи под документом поставили председатель 
совета директоров аФк «система» владимир 
евтушенков и президент ран академик алек-
сандр сергеев. 

на подписании присутствовал генеральный 
директор ао «ниимэ» академик, член прези-
диума ран Г.я. красников. 

стороны намерены сотрудничать по вопросам 
организации и проведения экспертизы высоко-
технологичных и наукоемких инвестиционных 
проектов аФк «система», а также другим на-
правлениям, связанным с развитием и внедре-
нием передовых технологий в разных отраслях. 

соглашение устанавливает общие принци-
пы взаимодействия аФк «система» и ран.  

в частности, представителей ран предполага-
ется привлекать к участию в работе эксперт-
ного совета аФк «система» для всесторонней 
оценки инвестиционных проектов корпорации, 
имеющих существенную научно-техническую 
составляющую. также в планах – организация 
и проведение форумов, конференций, семи-
наров, рабочих встреч и других мероприятий, 
способствующих повышению интеллектуаль-
ного потенциала индустрий, в которые инве-
стирует аФк «система». 

привлечение экспертов ран к оценке инве-
стиционных проектов будет способствовать 
интеграции академической науки и высоко-
технологичного бизнеса, а также расширению 
источников внебюджетного финансирования и 
поддержки науки.

«Ученые должны предлагать задел на бу-
дущее, прорывные разработки, которые мо-
гут стать основой для развития новых рын-

ков. нам необходимо правильно представить 
бизнесу суть прорывов, как ими можно вос-
пользоваться. но заказ на то, в каком виде 
этот «прорыв» может быть интересен рын-
ку, должен идти от бизнеса. так работают 
инновационные системы во всем мире. Уве-
рен, такой подход позволит наконец создать 
в стране эффективную инновационную си-
стему», – заявил президент ран академик 
александр сергеев. 

корпорация уделяет большое внимание пер-
спективным исследованиям и разработкам, 
создавая собственные R&D-центры и взаимо-
действуя с научными организациями. в 2015–
2017 гг. количество объектов интеллектуальной 
собственности, зарегистрированных портфель-
ными компании аФк «система», выросло бо-
лее чем на 30% и превысило 170 изобретений, 
полезных моделей, баз данных, интегральных 
микросхем и т.д.

к годовщине битвы под москвой «милосер-
дие» традиционно чествует ветеранов – 
участников боевых действий великой 

отечественной войны. в этом году волонтеры 
фонда из компании ниимэ встретились с вете-
ранами великой отечественной войны и лично 
поздравили их. 

о том, как это происходило, рассказывает 
волонтер «милосердия» ирина: «это был мой 
первый опыт работы в качестве волонтера. ког-
да я готовилась к встрече с ветеранами, я очень 
волновалась, какие подобрать слова, чтобы вы-
разить свое уважение, передать поздравления 
от коллектива. я посетила 9 человек. это удиви-
тельные люди. несмотря на возраст, проблемы 
со здоровьем, достаточно скромный быт, боль-
шинство из них поражают умением находить 
хорошее в своей жизни, принимать действи-
тельность. они обязательно стараются чем-то 
поделиться – угостить чаем, накормить обедом 
или сделать маленький подарочек. 

к сожалению, я не успела встретиться со все-
ми ветеранами. 18 декабря на 96 году жизни 
ушел Дмитрий егорович васин – участник бое-
вых действий вов, ветеран «микрона» с боль-
шим стажем работы».

перед новым годом фонд поздравил всех по-
допечных, отметивших в этом году «круглые» 
даты – 75, 80, 85 и 90 лет. приятно было уви-
деть бывших сотрудников ниимэ и «микро-
на» в стенах родного предприятия и отметить 
их активность, жизнерадостность и оптимизм.

в этом году фонд подготовил ветеранам еще 
один подарок – посещение новогоднего меро-

приятия для сотрудников ниимэ. радостно, что 
несколько человек приняли наше приглашение 
и посетили мероприятие. судя по их отзывам, 
им было приятно внимание коллектива родно-
го предприятия.

с начала года фонд оказал материальную по-
мощь более чем 150 ветеранам предприятия на 
сумму около 570 тысяч рублей.

отчет о работе фонда размещен на странице 
http://душевная.москва/zelmiloserdie/ru-RU/about. 
если вы желаете помочь подопечным бФ «ми-
лосердие» в качестве волонтера, напишите нам 
по адресу iaksenova@niime.ru.

 сейчас фонд существует в основном за счет 
регулярных добровольных взносов учредителей.

 но волонтеры «милосердия» рассчитывают, 
что в следующем году удастся привлечь больше 
пожертвований частных лиц и увеличить штат 
добровольцев, поскольку на 2019 год в планах 
фонда расширить сферу деятельности.

О развитии фонда в 2019 году говорит пред-
седатель правления БФ «Милосердие» Лили-
ана Поликарпова.

Пожилые люди – одна из самых уязвимых со
циальных групп в нашем обществе. Не секрет, 
что размер пенсии иногда не позволяет удов
летворить потребности пожилых людей в ле
карствах, решении бытовых проблем и т.д. У 
многих к этому добавляется социальная изоля
ция, отсутствие интересов и желания жить «в 
полную силу». Посещая наших подопечных, мы 
видим, как пожилые люди радуются вниманию, 
возможности поговорить, тому, что предприятие, 

на котором они работали многие годы, помнит о 
них и ценит их вклад. Те, кто выходит из дома, с 
удовольствием посещают экскурсии и меропри
ятия. Сейчас основное, что делает фонд, – рас
пределяет материальную помощь, но мы пони
маем, что этого недостаточно для того, чтобы 
сделать жизнь пожилых людей действительно 
лучше. На следующий год мы написали програм
му, цель которой – повышение качества жизни и 
финансового благосостояния ветеранов Великой 
Отечественной войны, малолетних узников кон
цлагерей, Ветеранов труда и Тружеников тыла, 
стоявших у истоков российской электроники и 
работавших в НИИМЭ и на заводе «Микрон» по
сле войны. В этой программе большее внимание 
уделяется нематериальной помощи, направлен
ной на то, чтобы наши подопечные не чувство
вали себя забытыми. Некоторые шаги по реали
зации этой программы мы делаем уже сейчас, 
например, в этом году мы пригласили ветеранов 
на корпоративный праздник АО «НИИМЭ». Сей
час мы заключили соглашение с зеленоградским 
отделением Ресурсного центра НКО и сможем 
сотрудничать и обмениваться опытом с зелено
градскими некоммерческими организациями, 
занимающимися проблемами пожилых людей. 
Также мы проводим опрос наших подопечных, 
чтобы понять, какая именно нематериальная 
помощь им нужна: помощь волонтеров в пере
мещении по городу, юридические консультации, 
психологическая поддержка, организация досуга.

Работая с ветеранами предприятия, мы пони
маем, что сейчас, оказывая им материальную 
и целевую помощь, мы можем лишь немного 

нАуЧнАЯ СеССиЯ «ноВые мАтериАлы  
С ЗАдАнными фунКциЯми и ВыСоКоЧиСтые 
нАномАтериАлы длЯ СоЗдАниЯ Элементной 
БАЗы информАционно-ВыЧиСлительных  
и упрАВлЯюЩих СиСтем»

3. научная сессия «нейроморфные системы» с 
уклоном в энергонезависимую память; 
4. научная сессия «Гетероструктуры»; 
5. научная сессия «материалы; оптические и 
электронные свойства метаматериалов»; 
6. научный семинар «акустоэлектроника и аку-
стооптика»;
7. научный семинар «метрология для новых ма-
териалов, применяемых в технологиях с тополо-
гическими нормами 28 нм и менее»; 
8. научный семинар «квантовые вычисления»; 
9. научный семинар «системы металлизации»; 
10. научный семинар «проблемы моделиро-
вания». 

также нтс консорциума (председатель  
нтс – член-корреспондент ран в.в. кведер, 
ученый секретарь нтс – доктор технических 
наук е.с. Горнев) будут рассмотрены заявки на 
вступление в консорциум организаций Фиан, 
ФГУп «внииоФи», ртУ мирэа.

Участникам консорциума предписано дать 
предложения по лидерам для подготовки паке-
та документов для участия в конкурсах рФФи. 

при подведении итогов заседания предсе-
датель научного совета, руководитель приори-
тетного технологического направления по элек-
тронным технологиям, генеральный директор 
ао «ниимэ» Г.я. красников отметил высокий 
уровень результатов работы научного совета 
и консорциума в 2018 году, выразил уверен-
ность в дальнейшем усилении сотрудничества 
между организациями и предприятиями в об-
ласти элементной базы и материалов в ходе 
реализации планов работы научного совета и 
консорциума в 2019 году.

6. кандидат физико-математических наук  
с.в. ковешников (иптм ран) «современное 
состояние и перспективы развития твердотель-
ной электроники на основе алмаза и алмазо-
подобных материалов».
7. Доктор технических наук с.а. Гамкрелидзе 
(исвчпэ ран) «приборные применения сое-
динений а3в5».
8. член-корреспондент ран в.Ф. лукичев, док-
тор физико-математических наук к.в. руден-
ко, кандидат физико-математических наук  
а.в. мяконьких (Фтиан ран) «продвинутые 
технологии глубокого анизотропного травле-
ния структур в кремнии для микроэлектрон-
ных применений».
9. академик ран Г.я. красников, доктор тех-
нических наук е.с. Горнев, а.а. резванов  
(ао «ниимэ») «перспективные материалы для 
микроэлектроники и их применение».
10. кандидат технических наук с.Ю. Шаповал 
(иптм ран) «разработка технологии изготов-
ления мощных, высокочастотных полевых тран-
зисторов на основе нитрида галлия».
11. кандидат технических наук о.а. буза-
нов, кандидат физико-математических наук  
а.н. Забелин, с.а. сахаров (оао «Фомос-ма-
териалс») «пьезоэлектрические и сцинтилля-
ционные монокристаллы российского произ-
водства».
12. Доктор физико-математических наук  
р.б. моргунов (ФГбоУ во «тГтУ»), доктор фи-
зико-математических наук о.в. коплак (ипхФ 
ран) «магнитная релаксация в спиновых вен-
тилях и сенсоры на их основе».

при подведении итогов научной сессии 
академик ран Г.я. красников отметил вы-
сокий научно-технический уровень доложен-
ных результатов и выразил надежду на уси-
ление сотрудничества между организациями 
и предприятиями в области развития отече-
ственной элементной базы и материалов для 
ее создания.

ЗАСедАние нАуЧноГо СоВетА рАн «фундАментАльные 
проБлемы Элементной БАЗы информАционно-
ВыЧиСлительных и упрАВлЯюЩих СиСтем  
и мАтериАлоВ длЯ ее СоЗдАниЯ»

Г.Я. КрАСниКоВ принЯл уЧАСтие В подпиСАнии 
СоГлАШениЯ о СотрудниЧеСтВе АфК «СиСтемА»  
С роССийСКой АКАдемией нАуК

фонд «милоСердие» поЗдрАВил ВетерАноВ  
С нАСтупАюЩим ноВым Годом
В декабре у фонда было два важных события: памятная дата 5 декабря и, конечно, приближающийся новый год.

улучшить их жизнь. Для того чтобы жизнь чело
века, вышедшего на пенсию, была полноцен
ной и качественной, необходимо вести работу 
по адаптации пенсионеров с момента их выхода 
на пенсию. Проводить просветительскую рабо
ту и психологические тренинги. Поэтому в пер
спективе мы будем реализовывать программу 
«Уважаемые коллеги», направленную на свое
временную подготовку к выходу на пенсию и 
адаптацию в новом статусе.
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новое в наУке и техникерастим сменУ 0706

Валерий павлович Бокарёв – 
ответственный секретарь 

журнала «Электронная техника. 
Серия 3. микроэлектроника».  

Кандидат химических наук, 
начальник отдела Ао «ниимЭ» 

обЗор новостей  
мировой наУки

поздравляем с 
успешной защитой!

коллектив института поздравля-
ет аспирантов базовой кафедры  
ао «ниимэ» «микро- и наноэлек-

троника» в мФти начальника лаборатории 
отдела 28 Глеба баранова и младшего на-
учного сотрудника отдела 28 Георгия тепло-
ва с успешной защитой кандидатских дис-
сертаций и присвоением ученых степеней 
«кандидат физико-математических наук».

Защита прошла 27 декабря на диссер-
тационном совете Д 002.081.01 на базе  
ФГбУн иптм ран. ГлеБ БАрАноВ защи-
тил диссертацию на тему «эффекты про-
странственного распределения дефектов и 
примесных атомов в слоистых структурах 
на основе Si при ионной имплантации». на-
учный руководитель – д-р физ.-мат. наук 
а.Г. итальянцев.

ГеорГий теплоВ – диссертацию на тему 
«разработка модели искусственного ней-
рона с динамической функцией актива-
ции на базе мемрезистивных компонен-
тов». научный руководитель – д-р тех. наук  
е.с. Горнев, научный консультант – канд. 
физ.-мат. наук и.в. матюшкин.

Поздравляем коллег и желаем дальней
шей успешной научной работы.

целью проведения конкурса является при-
влечение внимания к достижениям, роли и 
месту молодых специалистов ао «ниимэ» 

в научно-техническом, экономическом и социаль-
ном развитии предприятия, популяризация зна-
ний молодых специалистов на рабочих местах, 
активизация их деятельности. 

организаторы конкурса ставят перед собой 
следующие задачи: выявление талантливых 
специалистов в области науки, техники, техно-

специальность «сборщик электронных си-
стем» входит в топ-50 наиболее вос-
требованных на рынке труда новых и 

перспективных профессий и специальностей, 
утвержденных приказом минтруда россии. такие 
специалисты работают во всех сферах экономи-
ки, и с ростом цифровой экономики потребность 
в них увеличивается с каждым годом.

целевая аудитория проекта очень разнообраз-
ная – это и школьники, и студенты, и те, кто уже 
состоялся в своей профессии, но хочет сменить 
сферу деятельности. посещение площадки бу-
дет полезно организациям, сотрудничающим с 
предприятиями микроэлектронной промышлен-
ности, будущим индивидуальным предпринима-
телям, юридическим лицам и специалистам ор-
ганизаций отрасли. 

в мастерской проводятся мастер-классы и 
разработаны долгосрочные образовательные 
программы, благодаря которым слушатели полу-
чают знания, необходимые современному специ-
алисту по электронным системам.

К сегодняшнему дню специалисты  
ао «ниимЭ» успешно провели следующие 
мастер-Классы: 

«основы фотолитографии», ведущая – глав-
ный специалист Гтп «химия» и.в. кирюшина. 

«создание собственного изделия (произ-
водство изделия под контролем наставника)»,  
«конструирование электронного изделия», веду-
щий – главный конструктор смарт-карт а.Ю. резник.

«основы системы менеджмента качества», 
ведущий – начальник оркп а.в. спиридонов.

британский астрофизик Джейми Фарнс пред-
ложил космологическую модель, в которой 
отрицательная масса производится с посто-

янной скоростью в течение всей эволюции все-
ленной. эта модель противоречит общеприня-
тому взгляду на природу материи, однако она 
хорошо объясняет большинство эффектов, ко-
торые принято списывать на темную материю и 
темную энергию, – в частности, расширение все-
ленной, образование крупномасштабной струк-
туры вселенной и галактического гало, кривые 
вращения галактик и наблюдаемый спектр ре-
ликтового излучения. статья опубликована в 
Astronomy & Astrophysics. 

N+1

Французские и немецкие физики незави-
симо измерили гравитационное красное 
смещение в окрестности Земли, предска-

занное общей теорией относительности. Для 
этого ученые использовали данные атомных ча-
сов спутников «Дореза» и «милена», которые 
были неудачно запущены в августе 2014 года 
и попали на вытянутую эллиптическую орбиту 
(вместо круговой). в результате ученые под-
твердили предсказания ото с относительной 
погрешностью 2,5×10 в минус пятой степени, 
что примерно в 5,4 раза точнее, чем результат 
предыдущих измерений. статьи опубликованы 
в Physical Review Letters. 

N+1

австрийские физики построили магнитный 
диод – прибор, который пропускает магнитный 
поток только в одном направлении. Для этого 

ученые поместили одну из катушек индуктивности 
внутрь полого круглого проводника с U-образным 
сечением и заставили его вращаться. параллель-
но исследователи измеряли взаимную индуктив-
ность этой катушки с катушкой, расположенной 
под основанием проводника. при определенной 
частоте вращения одна из индуктивностей обра-
щалась в ноль, а другая оставалась конечной, то 
есть принцип взаимности нарушался. статья опу-
бликована в Physical Review Letters.

 N+1

Участники 26-й Генеральной конференции 
по мерам и весам, которая проходит в пари-
же, приняли историческое решение о пере-

определении четырех из семи основных единиц 
международной системы единиц (си) – кило-
грамма, ампера, кельвина и моля. этим реше-
нием килограмм был «отвязан» от материаль-
ного носителя-эталона и теперь определяется 
через постоянную планка. с этого момента 
все единицы системы си привязаны к фунда-
ментальным физическим константам. нынеш-
нее решение завершает реформу, длившуюся 
несколько десятков лет: еще в 1983 году метр 
был привязан к значению скорости света в ва-
кууме (и значение скорости было зафиксиро-
вано, были прекращены все программы изме-
рения скорости света в вакууме, поскольку его 
значение стало точно известным по определе-
нию. в 2005 году исследователи определились 
в выборе еще трех констант для переопреде-
ления других единиц. постоянная планка была 
выбрана как основа для определения единицы 
массы, килограмма, элементарный электриче-
ский заряд (заряд электрона) – единицы силы 
тока, а постоянная больцмана – термодинами-
ческой температуры.

N+1

Физики из Германии предложили использо-
вать электромагнитные волны с азимуталь-
ной поляризацией, чтобы преодолеть диф-

ракционный предел и точно измерить положение 
наночастицы на стеклянной подложке. в процес-
се наблюдения за рассеянием таких волн на сфе-

рической частице ученым удалось зафиксиро-
вать смещение величиной всего 0,3 нанометра, 
хотя длина волны превышала 500 нанометров. 
статья опубликована в Physical Review Letters.
авторы статьи считают, что с помощью описан-
ного ими эффекта можно улучшить оптические 
пинцеты, а также системы стабилизации и пози-
ционирования в микроскопии и нанометрологии. 
кроме того, он позволяет точно и сравнительно 
быстро отслеживать перемещения частиц в на-
носкопических системах.

N+1

Физики из сШа и Швейцарии поставили но-
вый рекорд дальности для квантового рас-
пределения ключей шифрования с помощью 

оптоволоконного кабеля. Для этого ученые гене-
рировали фотоны с частотой около 2,5 гигагерц, 
передавали их по кабелю с низкими потерями и 
регистрировали с помощью однофотонного де-
тектора, состоящего из сверхпроводящих нано-
проволок. при длине кабеля около 421 киломе-
тра скорость передачи данных составила чуть 
меньше 0,5 бита в секунду. статья опубликована 
в Physical Review Letters.

N+1

Две группы физиков независимо друг от 
друга обнаружили, что двумерный дител-
лурид вольфрама при температурах ниже 

одного кельвина может превращаться из то-
пологического изолятора в сверхпроводник. 
этот переход можно проводить контролируемо 
и обратимо за счет увеличения концентрации 
электронов в материале при изменении внеш-
него электрического поля. по словам авторов 
обоих исследований, опубликованных Science, 
это первый материал, в котором наблюдался 
такой переход, и в будущем он может исполь-
зоваться для получения майорановских фер-
мионов или при разработке топологических 
квантовых компьютеров.

топологические изоляторы – материалы, в 
которых электроны на поверхности и в объеме 
ведут себя принципиально по-разному. если 
основная часть топологического изолятора, на-
ходящаяся вдали от границ, – это диэлектрик 
или полупроводник, то на поверхности мате-
риала возникает очень тонкий проводящий 
слой, в котором носители заряда ведут себя 
аналогично электронам, например, в графене: 
их импульс и энергия связаны линейно, и ве-
дут они себя как безмассовые частицы. Устой-
чивость такой структуры связана с топологи-
ческой защитой поверхностных электронных 
состояний, из-за которой они не могут быть 
разрушены структурными дефектами или не-
магнитными примесями.

Ученые из сШа, Франции, великобритании 
и японии под руководством пабло харильо-эр-
реро (Pablo Jarillo-Herrero) из массачусетского 
технологического института обнаружили этот эф-
фект при исследовании поведения двумерного 
дителлурида вольфрама стандартным четырех-
электродным методом. в эксперименте неболь-
шой участок двумерного кристалла зажимали 
между двумя слоями гексагонального нитри-
да бора толщиной в несколько нанометров. в 
четырехэлектродном полевом транзисторе ни-
трид бора выполнял функцию диэлектрика, с 
помощью которого можно было контролировать 
концентрацию носителей заряда, за счет чего 
при изменении напряжения затвора концентра-
цию электронов физики меняли в диапазоне от 
10 в степени 12 до 10 в степени 13 электронов 
на квадратный сантиметр. оказалось, что при 
температурах ниже одного кельвина (это око-
ло – 272 градусов по цельсию) и концентрации 
электронов около 5•10 в степени 12 электронов 
на квадратный сантиметр электронная структу-
ра дителлурида вольфрама резко меняется, и 

из топологического изолятора материал пре-
вращается в сверхпроводник – сопротивление 
вдали от границ материала падает с 107 ом до 
уровня шума.

N+1

ключевой проблемой при работе с биоме-
трическими параметрами является сама их 
природа – живая плоть изменчива. чтобы 

сканеры не зависали и не выдавали ложные ре-
зультаты из-за мелкого дефекта или царапины 
на коже пользователя, в их алгоритмах распоз-
навания заложен предел погрешности. Грубо 
говоря, система может согласиться идентифи-
цировать личность даже если отсканированный 
образ не на 100 % похож на эталон. воспользо-
вавшись этим, группа анонимных хакеров созда-
ла инструмент DeepMasterPrints. это нейронная 
сеть, обученная генерировать искусственные 
отпечатки пальцев, которые будут неуловимо 
похожи на тысячи других. Для этого в нейросеть 
ввели множество реальных отпечатков, чтобы 
она выработала алгоритмы построения неких 
усредненных вариантов.

создать один-единственный фальшивый от-
печаток на все случаи жизни невозможно, но 
DeepMasterPrints позволяет подобрать подходя-
щий вариант для конкретного замка. все зави-
сит от нормы ложных срабатываний устройства, 
той самой допустимой погрешности. например, 
если сканер готов пропустить отпечатки с раз-
ницей с эталоном в 1%, то нейросеть взломает 
его с вероятностью в 77 %. Для более строгой 
системы, с погрешностью в 0,1 % эта величина 
уже 22 % – не так много, но достаточно, чтобы 
рискнуть.

техкульт

Шведский физик каспер мотт-поульсен изо-
брел «солнечное термотопливо». это жид-
кость, которая запасает энергию подобно 

батарейке, но вместо электричества использует 
прямой солнечный свет. а при высвобождении 
происходит химическая реакция с выделением 
тепла, причем процесс можно регулировать, 
«сжигая» порции топлива для полезной рабо-
ты. само же вещество в промежутках спокойно 
хранится в обычной бутылке.

на крыше технологического университета чал-
мерса в Гётеборге ученый смонтировал экспери-
ментальную установку. по прозрачным трубам 
течет вещество норборнадиен, которое при облу-
чении ультрафиолетом солнца переходит в свою 
энергетически возбужденную версию – квадри-
циклан. солнечный свет перестраивает связи 
между атомами водорода, азота и углерода, что 
требует больших затрат энергии, поглощаемой 
в процессе. остывший квадрициклан инертен, 
пока не вступает в реакцию с катализатором 
на основе кобальта, и вот тогда процесс обра-
щается вспять. Жидкость превращается в нор-
борнадиен, а избыток энергии отдается в виде 
тепла. объем выделяемого тепла очень велик, 
жидкость почти мгновенно нагревается до 63° по 
цельсию. расход катализатора при этом симво-
лический, и, используя грамотные инженерные 
решения, нетрудно выстроить с его помощью 
тепловой контур для обогрева здания. по рас-
четам, солнечное термотопливо может хранить 
до 250 вт⋅ч на 1 кг массы. а отработанная жид-
кость легко перезаряжается или хранится без 
всякой изоляции и без потери своих свойств.

техкульт

Группа исследователей из университета сас-
секса (британия) разработала устройство 
SoundBender, генерирующее динамические 

ультразвуковые волны, которые, огибая препят-
ствие, создают эффект левитации.

в конструкции системы были использованы 
специальные акустические метаматериалы, спо-

собные создавать звуковое поле с высоким про-
странственным разрешением. в свою очередь, 
необходимую амплитуду, контролирующую рас-
пространение данного поля, обеспечивают фа-
зированные решетки.

пока в лабораторных условиях возможности 
устройства ограничиваются преодолением не-
больших неподвижных препятствий, но по мере 
совершенствования данной технологии размеры 
объектов будут возрастать, а со временем дело 
дойдет до огибания и движущихся объектов.

Уже сейчас разработчики предлагают адаптиро-
вать свое ноу-хау, к примеру, для новых настоль-
ных игр и интерактивных музейных экспозиций.

техкульт

луЧШие молодые СпециАлиСты Ао «ниимЭ»

20 декабря на новогоднем празднике Ао «ниимЭ» состоялось торжественное награждение  

победителей профессионального конкурса «лучший молодой специалист». 

логии производства продукции, управления биз-
нес-процессами, стимулирование внедрения 
новых разработок, совершенствование техно-
логических процессов и систем управления ре-
сурсами, обмен положительным опытом работы 
молодых специалистов.

в конкурсе на равных условиях могут уча-
ствовать сотрудники всех подразделений  
ао «ниимэ» в возрасте до 35 лет. руководи-
тели структурных подразделений выдвигают 

кандидатуры для участия в конкурсе, готовят 
документы с отражением вклада конкурсан-
тов в работу подразделения. Документы, по-
данные на конкурс, оцениваются конкурсной 
комиссией, которая выбирает победителей. 
в конкурсе «лучший молодой специалист  
ао «ниимэ» в 2018 г. конкурсная комиссия, 
помимо распределения традиционных перво-
го, второго и третьего мест, учредила специ-
альные номинации. 

лауреатами в номинация  
«большие надежды» стали:

Кирилл панышев – ведущий научный сотруд-
ник отдела приборно-технологического моде-
лирования.

Антон  Колобов – инженер-конструктор 1 ка-
тегории отдела проектирования фотошаблонов.

дмитрий  депутатов – начальник лаборато-
рии отдела по разработке пластин с кристалла-
ми заказанных элементов.

в номинации «мастер в  разработке  методов 
изготовления управляющей информации для 
изготовления фотошаблонов» лауреатом стала 
евгения ипатова – инженер-конструктор 2 ка-
тегории отдела проектирования фотошаблонов.

в номинации «мастер в разработке методов  
проектирования сбис на базе субмикронных 
технологий» лауреатом стал Андрей титов - 
инженер-конструктор 1 категории отдела стан-
дартных библиотек.

в номинации «мастер в разработке микро-
процессорных систем и RFID-кристаллов» лау-
реатом стал Александр лосевской – ведущий 
инженер-конструктор отдела разработки инте-
гральных схем.

З место в конкурсе «лучший молодой специ-
алист ниимэ 2018» заняла нелли Воронова – 
главный специалист отдела научно-технической 
информации и патентно-лицензионной работы.

2 место в конкурсе «лучший молодой специа-
лист ниимэ 2018» занял Аскар резванов – ин-
женер-технолог 1 категории отдела разработки 
технологических процессов.

1 место в конкурсе «лучший молодой специ-
алист ниимэ 2018» занял  Глеб Баранов – на-
чальник лаборатории отдела функциональной 
электроники.

 поздравляем коллег с победой и желаем но-
вых профессиональных успехов и достижений!

мАСтерСКАЯ «СБорЩиК и рАЗрАБотЧиК 
ЭлеКтронных СиСтем» Ао «ниимЭ» 
отКрытА В «техноГрАде» нА Вднх 
учебный центр Ао «ниимЭ» совместно с Союзом «московская торгово-промышленная палата»  
г. Зеленограда открыли мастерскую по специальности «сборщик и разработчик электронных систем»  
в уникальном досугово-образовательном комплексе для людей всех возрастов «техноград».  
цель проекта – знакомство москвичей с передовыми технологиями и современными трендами в области 
микро- и наноэлектроники. 

с деКабря начинается обучение  
по программам:

«система менеджмента качества» – главный 
специалист аппарата генерального директора 
а.а. Давыдова. 

«специалист по фотолитографии» – инженер 
оптиип м.в. литаврин.

«измерения и испытания» – заместитель на-
чальника оии л.Д. Глазунова.

Дистанционный курс «RFID» –  инженер орис 
а.Ю. лосевской.

«анализ брака и отклонений» – начальник 
оркп а.в. спиридонов.

«техноград» – уникальный досугово-образо-
вательный комплекс для людей всех возрастов. 
Здесь можно получить навыки по следующим 
направлениям: промышленность, цифровые 
технологии, услуги для населения, городская 
инфраструктура, креативные индустрии, пред-
принимательские навыки.

преподаватели технограда – сотрудники ве-
дущих компаний города, партнеров проекта. 
компании-партнеры курируют курсы и готовы 
рассмотреть вопрос о зачислении в штат самых 
успешных слушателей.

13 деКАБрЯ 2018 ГодА поСле тЯже-
лой продолжительной БолеЗни 
СКонЧАлСЯ нАЧАльниК лАБорАто-
рии, ГлАВный СпециАлиСт оптип  
Ао «ниимЭ» олеГ пАВлоВиЧ ГуЩин

олег павлович – специалист высокой ква-
лификации в области разработки процессов 
оптического переноса изображений на кри-
сталл микросхемы и плазменного травления 
материалов.

он пришел в ао «ниимэ» в 1971 году, 
работал научным сотрудником, начальником 
сектора, начальником отдела. с января 2012 
года работал в должности начальника лабо-
ратории, главного специалиста ао «ниимэ». 
о.п. Гущин внес большой личный вклад в со-
здание нового технологического направления 
в отечественной микроэлектронике – высо-
коэффективных процессов плазмохимиче-
ского травления материалов. внимательно 
изучал мировые тенденции и стремился вне-
дрить наиболее перспективные технологии в  
ниимэ. коллеги вспоминают, что олег пав-
лович часто предлагал к решению интересные 
и нестандартные научные задачи. коллектив 
ао «ниимэ» запомнит его и как наставника, 
о.п.Гущин активно участвовал в подготовке 
научных кадров в качестве научного руково-
дителя студентов базовых кафедр предприя-
тия. олег павлович – автор свыше 50 научных 
публикаций, имеет более 80 авторских свиде-
тельств и 2 патента на изобретения. За успехи 
в труде награжден орденом Дружбы народов, 
медалями «в память 850-летия москвы», «За 
преданность космонавтике», удостоен звания 
«лучший технолог электронной промышлен-
ности ссср», «изобретатель ссср», был 
занесен на Доску почета города.

прекрасный специалист, внимательный и 
отзывчивый человек, таким олег павлович  
останется в нашей памяти.

помним
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поЗдрАВлЯем  
нАШих  

юБилЯроВ

ШехоВцоВ ВлАдимир ниКолАеВиЧ 
начальник подразделения

моторный АнАтолий ниКолАеВиЧ 
Заместитель начальника отдела – началь-
ник лаборатории, конструкторско-техноло-
гический отдел

джупли АллА ГеорГиеВнА
секретарь-референт, общий отдел

иГнАтьеВА АллА михАйлоВнА 
инженер-конструктор 2 категории, отдел 
проектирования фотошаблонов

в фойе детей и взрослых встречали персонажи народных сказок с 
веселыми танцами, новогодними играми, хороводами под баян, 
загадками и конкурсами.  

после интерактивной развлекательной программы началось сказоч-
ное музыкальное представление с участием артистов «ведогонь-театра» 
«новогодние приключения Доктора айболита».

всем хочется подарков под новый год. о них мечтают даже взрослые, 
что уж говорить о детях. а кто приносит эти подарки? ну конечно, глав-
ный волшебник Дед мороз со своей внучкой снегурочкой. ну а если с 
Дедом морозом случится беда, он заболеет? ведь 200 лет с лишним – 
это не шутка! кто же ему сможет помочь, вылечить его и преодолеть все 
препятствия, даже встретиться и победить кровожадных пиратов во гла-
ве с самим бармалеем? все это узнали ребята и взрослые, посетившие 
представление. по секрету можем сказать, что все закончилось хорошо, 
Дед мороз поправился.

Дети, пришедшие на праздник, получили подарки – милых свинок с 
конфетами.

праздничный концерт открыл танцеваль-
ный номер театра танца анны кузне-
цовой. Далее последовали поздрав-

ления руководителей. первым собравшихся 
поздравил председатель совета директоров  
ао «ниимэ» сергей Федотович боев. он отме-
тил, что коллектив группы компаний ниимэ до-
стиг в этом году выдающихся успехов, и выразил 
уверенность в том, что, несмотря на вызовы, ко-
торые готовит следующий год, наша организация 
успешно решит поставленные перед ней задачи 
национального масштаба. после поздравления 
ведущий пригласил на сцену генерального ди-
ректора ао «ниимэ» академика ран Геннадия 

яковлевича красникова. обращаясь к сотрудни-
кам, он подвел итоги года и передал поздравле-
ния и слова признательности от председателя 
совета директоров аФк «система» владимира 
петровича евтушенкова и президента ран алек-
сандра михайловича сергеева. в своей речи Ген-
надий яковлевич поблагодарил сотрудников за 
перевыполнение плановых задач и пожелал на-
бираться энергии для того, чтобы в новом 2019 
году приступить с новыми силами к реализации 
масштабных проектов. 

после поздравления генерального дирек-
тора ао «ниимэ» состоялось традиционное 
награждение победителей профессиональ-

ного конкурса «лучший молодой специалист  
ао «ниимэ». церемонию награждения провели 
Геннадий яковлевич красников и первый заме-
ститель генерального директора ао «ниимэ» 
николай алексеевич Шелепин. 

Далее, чтобы поздравить коллег и наградить 
победителей конкурсов «лучший по профессии» 
и «лучший молодой специалист» оао «ниитм»,  
на сцену поднялся генеральный директор  
оао «ниитм» михаил Георгиевич бирюков. он 
подвел итоги года, отметив основные достижения 
коллектива, и обозначил планы на следующий. 

в заключение официальной части с по-
здравлением коллективу ао «ниимэ» от 
коллег выступила генеральный директор  
пао «микрон» Гульнара Шамильевна хасьянова. 
в своей речи она подчеркнула тесную «братскую» 
связь между предприятиями и важность хорошо 
налаженного контакта для обеих организаций.

Главным событием развлекательной ча-
сти в этом году был фестиваль аниимэци-
онных фильмов. 4 творческих коллектива из 
ао «ниимэ» и оао «ниитм» представили 
зрителям короткометражки по мотивам жиз-
ни предприятий. судя по реакции зала, все  
4 фильма попали «в точку», подметив немало 
смешных моментов. так из фильма «новичок» 
творческого объединения «разрыв шаблона» 
мы узнали, в чем секрет успешной карьеры в 
ниимэ. Фильм «корпоративная любовь» по-
ведал об особенностях взаимоотношений со-
трудников оао «ниитм». короткометражка 
«операция «конференция» команды «кван-
товый отжиг» в шуточной форме продемон-
стрировала, что мотивирует молодых ученых. 
Фильм «творческого разъединения» «реаль-
ные инженеры» , получивший гран-при фести-
валя, с юмором продемонстрировал идеаль-
ный тимбилдинг, а заодно подарил зрителям 
великолепную шутку о смысле окров. 

20 декабря состоялся новогодний праздник ГК «ниимЭ».  
В этом году мероприятие проходило в Кц «Зеленоград».

СотрудниКи ГК «ниимЭ»  
отпрАЗдноВАли нАСтупление 2019 ГодА

другие фильмы таКже были удостоены 
наград в различных номинациях: 

«разрыв шаблона» – в номинации «молодым 
везде у нас дорога»; 

ниитм – в номинации «кто ищет, тот всег-
да найдет»; 

«квантовый отжиг» – в номинации «Для  
ниимэ с друзьями, хоть в магадан, хоть в майами»;

«творческое разъединение» – в номинации 
«один за всех, и все за одного».

в качестве приза команда-победитель полу-
чила сертификат на тимбилдинг в кулинарной 
студии. они приготовили пасту и продегустиро-
вали её за традиционным итальянским ужином.

помимо кинофестиваля в программе были тан-
цевальные номера, «Шоу силача» александра 
халилова и номер иллюзиониста. Завершила 
концерт песня «Happy New Year» в исполнении 
трио «оранжевое настроение» и актеров ани-
имэционных фильмов.

после концерта гостей пригласили на фуршет 
в клуб Top Hall и на дискотеку. в танцевальной 
зоне была оборудована красивая новогодняя 
фотозона, пела кавер-группа и проходили кон-
курсы с новогодними призами.

надеемся, что всем собравшимся удалось под-
зарядиться новогодним настроением, и верим, 
что в новом году у всех нас будет много таких 
радостных и запоминающихся моментов.

ноВоГоднЯЯ СКАЗКА длЯ детей СотрудниКоВ
В этом году детский новогодний праздник ГК «ниимЭ» проходил в детской музыкальной школе № 71.


